

L'ŒUVRE
DES TABERNACLES,

FONDÉE À MONTRÉAL, PAR MGR. IG. BOURGET

Canoniquement affiliée à

L'ASSOCIATION CATHOLIQUE DE ST. FR. DE SALES.

COMPTE-RENDU DE

L'ANNEE 1877.

TROISIÈME RAPPORT.

CONGREGATION DE NOTRE-DAME

1er JANVIER 1878.

IMPRIMATUR.

Montréal, 25 Novembre 1877.

† EDOUARD CHS. Evêque de Montréal.

A NOS CHERS ASSOCIÉS.



Que vous dirons-nous, au commencement de ce troisième Rapport?... Vous louer serait blesser la modestie qui vous caractérise..... Stimuler votre ardeur serait chose inutile, puisque déjà, elle ne laisse rien à désirer..... Préconiser l'œuvre à laquelle vous vous dévouez serait tenter une tâche qui a été noblement remplie par des bouches plus éloquents que la nôtre..... Nous vous parlerions bien reconnaissance, mais ce sentiment de nos cœurs vous a été exprimé mieux que nous ne pourrions le faire aujourd'hui ; soyez assurés que ce qui vous fut dit une fois, est de mieux en mieux senti, à mesure que les bienfaits se multiplient.

Que vous dirons-nous donc?... Un petit trait, (si vous le permettez), un petit trait, qui vous frappera, comme ayant un rapport direct avec notre chère œuvre :

“ Un jour,” raconte la bienheureuse Marguerite-Marie, “ je me retirai à l'heure du travail dans une petite cour, près du St. Sacrement, où, faisant mon ouvrage à genoux, je me sentis toute recueillie, et je vis le Cœur de mon adorable Jésus entouré de Séraphins. Ces esprits bienheureux me dirent qu'ils voulaient s'associer avec moi pour rendre au Sacré-Cœur un continuel hommage ; que, pour cela, ils tiendraient ma place devant le Saint-Sacrement, pendant que je travaillerais et souffrirais pour eux. En même temps, ils me parurent écrire cette Association dans le Sacré-Cœur, en lettres d'or. Je restai toute étonnée de confusion et de reconnaissance ; et depuis, en priant les Saints Anges, je ne les nommai plus que mes *Divins Associés*.”

N'est-il pas vrai que ce petit trait a quelque rapport avec notre œuvre ? Les Anges ne viendront pas nous demander un billet d'agrégation, ils ne paieront pas

de contribution matérielle ; mais si nous les prions de nous prêter leur concours, ils grossiront de beaucoup notre trésor spirituel. Jaloux, en quelque sorte, de ce que nous faisons pour la Sainte Humanité de Notre Seigneur, ils seront heureux d'y prendre part ; "et, *ne pouvant*," comme l'a dit Bossuet, "*offrir leur travail et leur souffrance, ils emprunteront les nôtres.*" Faisons un échange avec ces célestes amis ; prions-les de compter nos paroles, nos pas, nos points d'aiguille, nos traits de plume, et de les offrir sans cesse au Dieu de l'Autel, en union avec leur amour très-pur et très ardent. Que, désormais, figurent au nombre de nos associés et à leur tête : "Les Anges des Tabernacles !"

Compte rendu de l'Année 1877.

L'Œuvre est de plus en plus bénie. Des membres distingués du clergé nous accordent un bienveillant patronage. Le nombre des associés s'est augmenté, pendant l'année, de deux cent soixante-quatre membres.

La recette totale, depuis juin 1876 jusqu'à juin 1877, a été de \$1523.53.

Cette somme est formée par les contributions réunies de mil six cent quatre-vingts-dix huit associés, donnant chacun 50 centins par année, par des dons extraordinaires et par de petites industries.

En caisse de l'an dernier.....	\$ 700 00
Contributions et industries.....	1128 53
Dons extraordinaires.....	400 00
Total	<u>\$2228 53</u>
Coût des étoffes pour ornements, vases, etc.	1994 00
Balance en caisse.....	<u>\$ 234 53</u>

LISTE DES OBJETS QUE L'ŒUVRE A EUS EN MAINS PENDANT L'ANNÉE.

8 Calices	6 Paires de Chandeliers d'Autels
5 Ciboires	6 Petits Chandeliers
5 Ostensoirs	7 Missels
2 Ampoules	1 Porte-Missel
2 Bénitiers	3 Paires de Burettés
2 Encensoirs	2 Sets de Cartons d'Autels
4 Crucifix	

4 Vases à Fleurs	12 Surplis de Lawn
12 Grimaces	12 Surplis de Mousseline
18 Conserves	34 Cottas de Toile
2 Fonts Baptismaux	13 Cottas de Lawn
35 Chapes	21 Cottas de Mousseline
4 Ghasubles de Missions	45 Cordons d'Aubes
80 Chasubles	225 Amicts
4 Draps Mortuaires	264 Manuterges
4 Ombrellinos	310 Purificatoires
1 Dais	36 Petits Purificatoires
22 Etoles pour Saluts	69 Corporaux
5 Etoles Vertes	14 Corporaux de Saluts
28 Bourses pour Saluts	16 Petits Corporaux
16 Etoles et Bourses rouges	14 Dessus de Tabernacles
13 Etoles de Sépulture	5 Crédences
3 Etoles Violettes	20 Serviettes
60 Etoles de Confession	3 Manuterges d'Evêques
27 Etoles reversibles	106 Tours d'Etoles
6 Sacs pour les Saintes Huiles	32 Pales Romaines
7 Sacs pour l'Extrême-Onction	25 Pales Parisiennes
20 Pavillons de Ciboires	36 Sacs pour Porte-Dieu
8 Couvertures de Porte-Missels	6 Nappes de Communion
12 Pavillons de Tabernacle	20 Nappes d'Autels de dessus
31 Barrettes	30 Nappes d'Autels de dessous
45 Rubans d'Amicts	10 Frises d'Autels
48 Nœuds de Clef	22 Chrémaux
37 Aubes	12 Voiles d'Ostensoirs
14 Surplis de Toile	12 Voiles Huméraux
	15 Porte-Dieu
	5 Signets de Missels

Ces objets ont été divisés dans les paroisses dont les noms suivent.

ARCHI-DIOCÈSE DE QUÉBEC.

St. Dominique	Tadoussac
Cap Blanc (N.D. de la Garde)	N. D. de Laterrière

DIOCESE DE MONTREAL.

St. Theodore de Chertsey	Bienheureux Alphonse
Ormstown	St. Clet
St. Donat	Asile des Sourds-Muets
St. Damien de Brandon	Asile des Sourdes Muettes
Ste. Anastasie	St. Lazare (Religieuses Car-
St. Calixte	melites)
St. Basile	Joliette
St.e Dorothée	St. Téléphore
Ste. Monique	Ste. Agathe de Beresford
St. Jean de Matha	Mentawa
St. Côme	Ile Bizard
Huntingdon	Côte St. Paul
St. Felix de Valois	St. Clothilde
St. Joseph du Lac	St. Paul
Ste. Emilie de l'Énergie	

DIOCÈSE DES TROIS-RIVIÈRES.

St. Wenceslas	St. Léonard
Ste. Sophie de Levard	St. Patrice de Tingwick
St. Fulgence	St. Théodore

DIOCÈSE DE ST. HYACINTHE.

Knowlton	St. Damien de Bedford
St. Gabriel de Shefford	St. Louis de Bon-Sekours
St. Alphonse	St. Pie
Ste. Pudentienne.	

DIOCÈSE DE SHERBROOKE.

Évêché	Ste. Suzanne
Cookshire	Danville
Stanstead	Newport
Bolton	N. D. des Bois
Compton	Emberton
St. Philémon (Stock county)	

DIOCÈSE D'OTTAWA.

L'Original		Lac Témiscaming (Baie
St. Victor		d'Hdson)
St. André Aveln		Papineauville

DIOCÈSE DE RIMOUSKI.

St. Epiphane		St. Paul de la Croix
Bethsiamis		St. Frs.-Xavier
St. Simon		St. Pierre de Malbaie
St. Fabien		Labrador
Collège de Rimouski		

DIOCÈSE DE CHARLOTTETOWN.

Charlottetown		Collège Dunstan
Iles de la Madeleine		

DIOCÈSE DE CHATHAM.

Caraquet		St. Louis de Kent
Ste. Marguerite (Bie du Vin)		

DIOCÈSE DE FLORIDE.

Key West.

DIOCÈSE DE CHICAGO.

Kankakee.

DIOCÈSE DE ST. BONIFACE.

Manitoba		Winnipeg, Manitoba
St. Agathe de Manitoba		Baie St. Paul, Manitoba

DIOCÈSE DE NESQUALI.

Vancouver (Rdes Sœurs de la Providence)		Jacksonville
--	--	--------------

DIOCÈSE D'OGDENSBURG.

Watertown

DIOCÈSE DE PORTLAND.

Rockland		Nashua
Gorham		

DIOCESE DE BURLINGTON.

St. Johnsbury.

VICARIAT APOSTOLIQUE DU CANADA (Nord.)

Wickwemikong

| Manitoulin

DIOCESE DE LONDON.

Maidstone

Carrombrooke

| St. François

RECAPITULATION :

Secours accordés à 18 Diocèses, à 93 Paroisses, à 8 Chapelles.

Les associés révalisent d'ardeur et de générosité; les premières Dames s'estiment heureuses de devenir *ouvrières* pour Jésus; se confondant avec la fille du pauvre et de l'artisan, elles font revivre l'esprit primitif du Christianisme; un zélateur, à la plume habile, à la parole éloquent, encourage les unes et les autres de diverses manières, tantôt par un récit intéressant, tantôt par des avis à propos, et quelquefois, par de charmantes improvisations, telles que celle-ci :

“ Faites, au Dieu de nos autels,
 “ D'un cœur généreux, votre aumône,
 “ Si, dans les parvis immortels,
 “ Vous voulez partager son trône.

“ A qui travaille pour Jésus,
 “ A qui, pour ses autels Lui donne,
 “ Marie, au séjour des Élus,
 “ Prépare une belle couronne.

“ Et vous, qui devez au Seigneur,
 “ Souvenez-vous de vos promesses,
 “ Payez votre dette à Son Cœur,
 “ Vous aurez part à Ses largesses.”

Des dons généreux nous sont offerts ; et, comme toujours, les bienfaiteurs veulent rester dans l'ombre ici-bas, pour être mieux connus du Dieu rémunérateur. Nous recevons aussi des offrandes minimales, et nous les recevons de grand cœur, nous rappelant que nous sommes au service de Celui qui n'a pas dédaigné l'obole de la veuve. Une de nos associées, femme auteur, a écrit dans les journaux anglais un intéressant article, ayant pour but de répandre notre œuvre dans la société Anglo-Canadienne. Peu de temps après la publication de cet article, une Dame protestante venait solliciter la faveur de nous être associée.

Lorsqu'une âme est généreusement entrée dans la voie du sacrifice, elle devient insatiable de dévoûment, et elle ne dit jamais : "*C'est assez.*"

C'est ainsi que les Demoiselles de l'Œuvre des Tabernacles, après avoir offert à Jésus : sacrifices pécuniaires, sacrifices de plaisirs, sacrifices de repos, veulent enfin Lui consacrer l'entière oblation d'elles-mêmes. Plusieurs sont sorties de nos rangs pour se retirer dans la solitude des communautés ; quelques unes d'entre elles ont même eu le courage de franchir l'Océan, afin de sacrifier entièrement, non-seulement biens et jouissances, mais encore parents, amis, patrie. La Communauté de Marie-Réparatrice, en France, a reçu deux de nos Associées, et il y en a une à "St. Vincent de Paul."

NOUVEAU ET TRÈS-GRAND PRIVILÈGE.

Nos lecteurs ont pu voir par le titre en tête de cette brochure, que l'Œuvre des Tabernacles vient d'être affiliée à la Grande Association Catholique de St. Frs. de Sales. Par cette affiliation, nous entrons en participation d'un très-grand nombre d'Indulgences, tant celles accordées par notre St. Père le Pape à l'Œuvre "St. Frs. de Sales" que celles attachées au Tiers-Ordre de St. Frs. d'Assise, ce qui constitue un trésor immense. Par cette affiliation,

nous resserrons les liens qui nous unissent à la Sainte Eglise Romaine ; et, sans quitter notre petit Canada, nous nous approchons bien près de notre commun Père, le Souverain Pontife, car l'Association de " St. François de Sales " est née d'un vœu exprimé par Pie IX, et Sa Sainteté a dit, en parlant des membres de cette œuvre : " *Le Pape est avec eux dans tout ce qu'ils font, et tout ce qu'ils font, ils le font avec le Pape.*"

Comprenons notre privilège, apprécions-le, et rendons-nous en dignes, selon toute l'étendue de notre pouvoir.

Note.—Le Rév. Edmond Moreau, chanoine de l'Évêché de Montréal, étant Directeur de l'Œuvre de St. François de Sales, se trouve par là même Directeur de l'Œuvre des Tabernacles.

RÉUNION EXTRAORDINAIRE.

Le 12 Avril, nous convoquâmes nos Associés au lieu ordinaire des réunions, (l'Église N -D. de Pitié,) dans le but de solenniser l'affiliation de notre Œuvre à la Grande Association Catholique de St. Frs. de Sales. La cérémonie fut présidée par Mgr. Moreau, Evêque de St. Hyacinthe, qui, dans une belle allocution, nous félicita et nous engagea à la reconnaissance pour le grand bienfait qui venait de nous être départi.

Après le sermon, le Rév. Edmond Moreau, chanoine Directeur de l'Œuvre, promulgua les Indulgences, et donna lecture d'une lettre adressée par Mgr. de Ségur à Mgr. de Montréal, (cette lettre a été publiée à la fin de notre second rapport.) Puis, Sa Grandeur donna le Salut solennel du Très-Saint Sacrement

Étaient présents à cette fête : les Révds. Edmond Moreau et Plamondon, chanoines de l'Évêché de Montréal, les Révérends Pères Beaudry et Robert, Jésuites, les Révds. Pères Antoine, Tortel et Lacombe, Oblats de Marie

Immaculée, Révérend A. Nercam, Ptre du Séminaire St. Sulpice, les Révérends MM. Fréchette, Decelles, Leduc, et Desnoyers.

Cette réunion, avec les grâces qui en découlèrent, nous remplit de consolation, et nous sembla d'un bon augure pour l'Exposition annuelle, qui devait avoir lieu le 4 Juin suivant, et qui fut annoncée dès le 15 Avril, de la manière suivante :

**“ EXHIBITION DE L'ŒUVRE DES
TABERNACLES. ”**

“ L'exposition annuelle et de plus en plus considérable de l'Œuvre des Tabernacles, doit avoir lieu le Lundi, 4 Juin prochain, et les jours suivants, dans la Salle de la Congrégation Notre-Dame.”

“ La journée est bien choisie pour cette fête si chère aux amis du Dieu de l'Eucharistie. La veille, ils suivront, ils acclameront son triomphe public dans les rues et sur les places de notre Cité; malgré l'hérésie frémisante, mais confondue, ils le verront promener sa majestueuse et sereine majesté autour de nos demeures, pour les visiter et les bénir. Le lendemain, ils viendront applaudir, avec un cœur tout brûlant encore, aux efforts et aux succès de cette Œuvre admirable des Tabernacles, qui produit chaque année, depuis sa fondation des prodiges d'industrielles transformations et de prodigalités miraculeuses pour le Divin Prisonnier de nos sanctuaires.”

“ Venez, des quatre coins de la grande Cité,

“ Vous verrez mendier le Fils de Dieu lui-même ;

“ Et tous, vous apprendrez que la félicité,

“ Est de donner beaucoup, lorsque beaucoup on aime.”

“ L'exposition commencera Lundi, 4 Juin, à 3 heures. Sa Gradeur, Mgr. de Montréal, fera la bénédiction des ornements et linges sacrés, confectionnés par les Dames de l'Œuvre des Tabernacles.”

“ Les objets resteront exposés jusqu'au 6, à 5 heures.”

L'EXPOSITION SOLENNELLE FAVORISÉE D'UN BEAU PRIVILÈGE.

Ainsi qu'il avait été annoncé, l'Exposition eut lieu le 4 Juin, et au-delà de tout ce que nous avons espéré, elle fut imposante ; car elle était présidée par Mgr. Conroy, Délégué Apostolique. Son Excellence, accompagnée de Mgr. Ed. Chs. Fabre, Evêque de Montréal, de Mgr. Langevin, Evêque de Rimouski, et d'un grand nombre de membres du clergé, arriva à la Congrégation Notre-Dame vers 3 h. P. M. Après avoir béni la Révde. Mère Supre. Génle. et toutes les Sœurs de la Congrégation, lesquelles, rangées dans le parterre, avaient voulu souhaiter la bienvenue à l'Illustre Visiteur, Son Excellence fut conduite dans la vaste salle de communauté, transformée pour la circonstance en un lieu d'exposition, et où était réunie l'élite de la société Montréalaise.

Alors les élèves des Sœurs de la Congrégation entonnèrent une Hymne à Pie IX, qu'elles chantèrent avec un ensemble parfait ; après quoi l'une d'elles sortant des rangs, fit lecture de l'adresse suivante :

“ A Son Excellence G. Conroy, D. D. Evêque d'Ardagh,”
“ Délégué Apostolique au Canada.”

“ *Excellence,*”

“ Il nous est toujours agréable et bien doux de descendre
“ de notre riant Mont Ste. Marie à la Communauté mère.
“ C'est un vrai bonheur pour nous de parcourir ces vieilles
“ salles et ces longs corridors, embaumés du parfum des
“ vertus pratiquées par une longue suite de générations de
“ Sœurs, en remontant jusqu'à la Vénérée Mère Bourgeoys.”

“ La visite d'aujourd'hui a bien d'autres charmes, Mgr.,
“ puisque nous retrouvons dans ces mêmes lieux, nos amies,
“ nos anciennes compagnes, nos maîtresses des premières
“ années, nos sœurs, nos mères, aussi transfigurées sous les
“ rayons de la charité, réjouies par votre auguste présence,
“ Excellence, et encouragées par vos éloges et vos bienveil-
“ lants conseils.”

“ Oui, elle est vraiment belle, cette Œuvre des Taber-
“ nacles, sortie du cœur zélé d'un Pontife vénérable ! S.

“ c'est une bénédiction de vêtir le pauvre souffrant, quelle
 “ source de grâces n'est-ce donc pas de secourir le Dieu de
 “ nos autels dans sa misère et dans sa détresse ! quelle voix
 “ de misère que celle qui s'élève de ces granges trans-
 “ formées en Églises, de ces pauvres autels formés de trois
 “ planches sur des tréteaux, et dont nulle tenture ne voile
 “ le hideux squelette, de ces tabernacles où la sainte
 “ Victime gît plutôt qu'Elle ne repose, et dont les ais ma-
 “ joints, en font un prisonnier, tout comme dans l'étable de
 “ Bethléem.”

“ De cette détresse, Excellence, un Évêque a été quel-
 “ quefois témoin attristé ; et, dans sa compassion, il appelle
 “ à son aide toutes les âmes généreuses qui savent compatir,
 “ se sacrifier et se dévouer pour l'honneur du Roi des rois.
 “ Et, par cet appel, que de richesses n'offre-t-il pas à chaque
 “ famille dont les membres se dévoueront à cette Divine
 “ Charité : l'expiation, par le sacrifice qu'elle fait faire des
 “ restes de la vanité mondaine, la réparation de tant de
 “ temps perdu dans la vie, par les heures de travail consa-
 “ crées au profit de l'Œuvre, le pardon des fautes de l'âme,
 “ car la charité, a dit l'Archange Raphaël, couvre la
 “ multitude des péchés. Enfin, il ouvre une source toujours
 “ croissante de mérites, de faveurs spirituelles, d'indul-
 “ gences, de bénédictions, à toute âme pieuse qui voudra
 “ consacrer quelques aumônes, quelques sacrifices, quelques
 “ heures de travail, à l'Hôte Divin de nos Autels.”

“ Qu'elle croisse donc, cette œuvre, Excellence, par la
 “ puissance de votre bénédiction apostolique ! Qu'elle prospère
 “ et s'étende, Messieurs et Mesdames, par votre zèle
 “ et votre charité ! Un jour, nous viendrons joindre nos
 “ efforts aux vôtres, notre travail à vos travaux, afin de
 “ mériter avec vous d'entendre, de la bouche de Jésus,
 “ cette consolante parole : “ J'étais pauvre, bien pauvre,
 “ j'étais dépouillé de tout, et vous m'avez vêtu, enrichi,
 “ honoré ; venez donc les bénis de mon Père, posséder le
 “ royaume de gloire qu'il vous a préparé de toute éternité.”

“ Tels seront, Excellence, les précieux avantages que
 “ l'Association de l'Œuvre des Tabernacles de Montréal
 “ recueillera de la visite, des saints conseils, des bienveil-
 “ lants encouragements dont l'honneur en ce jour le digne

“ Représentant du Vicaire de Jésus-Christ sur la terre.
 “ Daignez donc, Excellence, en bénir de nouveau tous les
 “ membres avec toutes leurs familles ; et cette haute faveur
 “ laissera dans tous les cœurs un ineffaçable souvenir de
 “ douceur, de grâce, de bonté, de joie et de bonheur.”

“ LES ELÈVES DE LA CONGRÉGATION DE NOTRE-DAME.”

“ Mont Ste. Marie, 4 Juin 1877.”

Mgr. Conroy répondit avec tout le charme et l'onction qui caractérisent ses discours, il nous serait doux de publier le texte des belles paroles sorties de sa bouche vénérable... Mais, Son Excellence s'étant exprimé en Anglais, notre traduction ne saurait rendre toute la richesse et la beauté de son style ; nous n'en pourrions donc présenter que le sens, et bien imparfaitement encore :

“ *Mes Chers Enfants,*”

“ L'heureuse circonstance qui occasionne cette douce
 “ réunion me procure un très-grand plaisir. J'ai lu, dans
 “ un sermon prêché par un Père de l'Eglise au XV^{me}.
 “ siècle, ces mots prononcés par lui dans une occasion où
 “ toute la magnificence possible avait été déployée pour
 “ embellir un temple fameux de Constantinople. “ Là.”
 “ (dit-il en indiquant le Tabernacle,) “ là est le Dieu de
 “ Bethléem.” Si l'Enfant Jésus voulut être déposé dans
 “ une crèche, c'est que, par ce moyen, Il devait habiter
 “ plus tard dans nos Tabernacles, afin d'être la nourriture
 “ et la consolation de l'homme dans son exil.”

“ Il y a eu sur la terre trois Tabernacles, c'est-à-dire,
 “ trois demeures renfermant le Précieux Sang. Le premier
 “ de ces Tabernacles fut choisi et préparé par Dieu même
 “ dans le Cœur Immaculé de la Très-Sainte Vierge ; le
 “ principal ornement de ce temple était une foi très-
 “ grande et très-vive. “ Vous êtes bénie entre toutes les
 “ femmes, Marie, parce que vous avez cru.”

“ Le second Tabernacle fut le Sacré-Cœur dont Notre-
 “ Seigneur Lui-même fut gratifié par Son Père Céleste
 “ lorsqu'il se fit homme pour nous. Je n'entreprendrai
 “ pas de décrire toute la richesse, toute la beauté, toute la

“ magnificence de ce temple, ce serait trop long, ce ne serait pas possible ; mais j'en résumerai les perfections dans ce seul mot : amour.”

“ Le troisième Tabernacle est le Calice, lequel, au Saint Sacrifice de la Messe, contient le précieux Sang de Notre-Seigneur. Ce que Dieu fit pour les deux premiers Tabernacles, vous, mes Sœurs, l'avez fait pour le troisième ; empruntant la foi de Marie, l'amour de Jésus, vous avez travaillé avec des efforts héroïques, avec un dévouement surhumain ; j'en ai la preuve sous les yeux, les nombreux objets étalés ici, n'ont pu être obtenus qu'au prix de généreux sacrifices et d'un constant labeur.

“ Lorsque Adam fut chassé du Paradis terrestre, Dieu irrité condamna l'homme à manger son pain à la sueur de son front ; par là, il jetait une espèce de malédiction sur le travail. Cette malédiction vous avez su la convertir en bénédiction. Oh ! puissent ces mains si zélées et si actives pour la gloire des saints autels être de plus en plus benies ! Puissiez-vous être abondamment récompensées, en possédant au-dedans de vous le plus grand et le plus riche de tous les trésors, qui est le Précieux Sang du Sacré-Cœur de Jésus ! ”

Son Excellence se rendit ensuite à la Chapelle de la Congrégation, où elle donna la bénédiction du Saint-Sacrement. L'Eglise était décorée avec autant de magnificence que de goût ; des banderolles, partant du haut de la nef, venaient se rattacher au jubé, sur chaque côte duquel on lisait des inscriptions latines : “ *Dedit honorem senectutis.* ” “ *Dedit ei gratiam et sapientiam.* ” “ *Ecce Sacerdos qui in diebus suis placuit Deo.* ” “ *Veritas mea et misericordia mea cum ipso.* ” Le maître-autel, chargé de riches fleurs, était surmonté de l'inscription : “ *Magnificat anima mea Dominum.* ”

Après la bénédiction du T.-S. Sacrement, la foule étant dispersée, Mgr. Conroy voulut bien retourner à la Salle d'Exposition, afin d'examiner les objets plus en détail ; Il donna une bénédiction particulière à quelques Dames de l'Œuvre qui se trouvaient encore là. Puis, sortant de la Salle, accompagné de Mgr. de Montréal, S. E. dit à la Revde. Mère Supr. et à quelques autres sœurs présentes,

“ qu'elle désirerait beaucoup avoir une Œuvre de ce genre dans son Diocèse, que cette Exposition surpassait tout ce qu'elle avait vu précédemment, et que le Canada n'avait rien à envier aux autres pays sous ce rapport.”

Le souvenir de la visite du Représentant du Saint Siège restera longtemps gravé dans la mémoire des Sœurs de la Congrégation, et il passera à la postérité future, car le récit d'un événement si remarquable mérite une page distinguée dans les Archives de l'Institution.

RAPPORTS DE L'ŒUVRE AVEC BETHLÉEM.

M. l'Abbé Piperni, de Bethléem, (Terre Sainte,) étant venu à Montréal pour recueillir des aumônes en faveur d'un orphelinat, situé tout près de l'étable où est né Notre Seigneur, a fait appel à l'Œuvre et en a reçu quelques secours. La lettre de reconnaissance, adressée à lui par ses petits orphelins, nous a vivement touchés. Il y a quelque chose de si attrayant dans le mot “Bethléem” que le cri de la misère et le merci de la reconnaissance, partis de ce lieu, nous émeuvent profondément; nous croyons faire plaisir à nos lecteurs en leur citant quelques fragments de cette lettre :

“Bethléem, en Palestine.”

“Notre Révérend et bien cher Père,”

“Presque chaque courrier qui arrive d'Europe nous apporte, avec vos bonnes nouvelles, le détail des peines que vous vous donnez pour nous. Mille remerciements, notre cher Père, de toutes vos bontés; soyez assuré que nous tâcherons toujours de répondre à vos justes désirs, et que, pendant toute notre vie, nous prierons de tout notre cœur afin que le Bon Dieu récompense largement votre charité et celle de nos bons bienfaiteurs. A cette intention, nous récitons chaque jour le chapelet de la Très-Sainte Vierge. Sous peu nous ferons la neuvaine; nous assisterons à la Sainte Messe, qui sera célébrée dans la Grotte de la Nativité de Notre Seigneur, pour nos chers bienfaiteurs, et nous y ferons la Sainte Communion

“ pour eux. Notre bon Père Supérieur nous charge de
 “ vous dire que les deux messes mensuelles pour nos
 “ bienfaiteurs, vivants et décédés, sont célébrées réguliè-
 “ ment. Nous avons reçu le paquet des listes, avec les
 “ noms inscrits de nos chers bienfaiteurs. Le jour même
 “ que ce paquet est arrivé, le bon Père Directeur Belloni
 “ nous a rassemblés dans la chapelle, et nous a dit :
 “ Voyez ! mes chers enfants, la charité de nos chers amis
 “ de Montréal ; ces généreux bienfaiteurs ne vous con-
 “ naissent pas, et cependant, leurs cœurs sont tout à vous,
 “ car ils vous estiment comme leurs petits frères, et vous
 “ regardent comme *de petits compatriotes de l'Enfant*
 “ *Jésus*. Serez-vous sages, et voudrez-vous prier de cœur
 “ pour vos bienfaiteurs, spécialement pour les enfants de
 “ Montréal. Vous comprenez si nous nous sommes em-
 “ pressés de répondre :—“ Oui, mon Père, nous prions
 “ pour les petits enfants de Montréal qui se sont occupés
 “ de nous.”

Son Excellence, le Patriarche de Jérusalem, a bien voulu accorder la fondation d'une messe, célébrée chaque semaine, à perpétuité, pour tous les bienfaiteurs de la nouvelle et première Eglise Catholique, qu'on va bâtir à Bethléem.

DEUX TRAITS DE DÉVOUEMENT CHOISIS
 ENTRE MILLE.

Deux pauvres ouvrières, gagnant leur vie à la sueur de leur front, n'avaient pas cru faire un sacrifice en consacrant une partie de leur semaine à travailler gratis pour l'Œuvre ; elles avaient même considéré leur admission à l'assemblée comme un grand privilège. Cependant, l'une d'elles tomba malade ; l'autre, se voyant obligée de pourvoir à la subsistance des deux, tout en prodiguant des soins à sa compagne infirme, se vit forcée d'abandonner la place qu'elle occupait à la salle de couture. Il lui en coûta ; et elle ne put s'y résoudre qu'après avoir promis à Notre-Seigneur de le dédommager de quelque manière. Dans ce but, elle se mit à élever de petits oiseaux ; elle put vendre ses deux

premiers élèves cinq piastres ; de suite elle vint, toute heureuse, trouver la sœur Directrice de l'Œuvre et lui dit :
 “ Ma sœur, voici une piastre pour suppléer à l'ouvrage que
 “ je ne puis faire ; mais je ne veux pas voler le Bon Dieu,
 “ j'ai reçu cinq piastres, et j'ai absolument besoin des
 “ quatre autres pour subvenir aux besoins indispensables
 “ de ma pauvre compagne infirme. Tous les mois, je vous
 “ en apporterai autant qu'aujourd'hui.”

La Directrice, touchée, lui dit que c'en était assez, et qu'elle pouvait garder le reste ; mais elle insista pour donner les cinq piastres à diverses reprises, disant que ses oiseaux avaient été destinés à l'Œuvre, et qu'elle ne voulait pas voler le Bon Dieu.

Une autre fille, au prix de nombreux sacrifices, réussit à réaliser la somme nécessaire pour un ornement. En remettant le beau damas rouge qui y était destiné, elle y ajouta l'argent nécessaire pour acheter les fournitures, ainsi qu'une aube, puis elle dit : “ Ma sœur, ceci vous est
 “ offert par une *pauvre* fille, vous voudrez bien le donner
 “ à la *plus pauvre* de toutes les églises ; et je vous deman-
 “ de en grâce que mon nom reste dans l'oubli, car les
 “ actions d'une personne aussi obscure que moi ne doivent
 “ pas être publiées. Puissent-elles seulement obtenir un
 “ regard miséricordieux de Celui qui tient compte de tout,
 “ et qui regarde principalement le cœur ! ”

BEAUX TÉMOIGNAGES

DONNÉS A L'ŒUVRE PENDANT L'ANNÉE 1877.

Il convient de citer en premier lieu l'appréciation très-précieuse et hautement considérée de S. E. Mgr. Conroy, Délégué Apostolique qui, en laissant la salle de l'Exposition, daigna dire : “ Je voudrais avoir une Œuvre semblable
 “ dans mon Diocèse. Cette Exposition surpasse tout ce
 “ que j'ai vu en ce genre précédemment. Le Canada n'a
 “ rien à envier aux anciens pays sous ce rapport.”

Mgr. de Rimouski disait, dans une lettre datée du 12 avril.

“ Je viens de lire avec un vif intérêt le compte-rendu de l'Œuvre des Tabernacles pour 1876. J'ai été particulièrement frappé de ce que rapporte la mère d'un de mes missionnaires ; ce n'est que la vérité. Je vous prie d'accepter le montant ci-inclus de \$5.00 ; je regrette de ne pouvoir faire davantage dans le moment. Je serais heureux d'obtenir quelques objets pour mes missions pauvres ; elles manquent de tout. Je n'en finirais pas si je voulais vous exposer les besoins des chapelles de mes Sauvages du fleuve et du golfe, et dans la Baie-des-Chaleurs. J'espère donc avoir une large part dans vos charités.”

Un Rév. Père Oblat, missionnaire, nous adressait les lignes suivantes :

“ Avec la plus vive reconnaissance j'ai reçu, pour les années 1876 et 1877, les deux envois d'ornements, linges d'autels, calice, ampoules, etc., que votre belle Œuvre des Tabernacles a bien voulu me faire passer, pour nos missions de Manitoba. Au nom de ces mêmes missions, et en mon propre nom, je vous remercie pour votre généreuse libéralité. Veuillez être notre interprète, en disant aux bonnes et si dignes Dames qui favorisent votre œuvre admirable, que nous leur offrons notre sincère gratitude, en les encourageant de toutes nos forces pour qu'elles continuent ce qu'elles ont si bien commencé. De notre côté, nous ne les oublierons pas dans nos faibles prières. Et comment pourrions-nous le faire, surtout quand, presque tous les jours, nous nous servirons, pour le culte de N. S. J.-C., d'ornements et d'objets confectionnés par les mains bénies de nos bienfaitrices ? Nous nous plaçons à répéter cela à nos néophytes, et nous les faisons prier pour les âmes pieuses et dévouées de l'Œuvre des Tabernacles.”

Un autre Prêtre, missionnaire, écrivait :

“ Faire ce que faisait Marie, la Vierge Immaculée, cou-
 “ sant, blanchissant, préparant le linge qui devait orner le
 “ Verbe fait chair, voilà donc l'Œuvre glorieuse que vous
 “ avez à diriger ; ressembler en quelque chose à Marie, voilà
 “ l'honneur privilégié que de pieuses Dames sont appelées à
 “ recevoir sur cette terre, en attendant que celui qui paie
 “ un verre d'eau donné en son nom leur donne une autre
 “ récompense là-haut, en disant : “ J'étais nu à mon autel,
 “ et vous m'avez vêtu.” Ces dernières paroles, il m'a sem-
 “ blé les entendre bien souvent dans le parcours de mes
 “ missions ; célébrant la messe au milieu des bois, à l'abri
 “ d'une tente ou dans une pauvre petite chapelle, j'ai sou-
 “ vent entendu le Sauveur des hommes me dire : Qui donc
 “ me vêtira pour que je puisse demeurer au milieu des en-
 “ fants des hommes dont la compagnie fait mes délices ?
 “ Les grands de ce monde, dont je suis pourtant le Créa-
 “ teur, ont des tapis splendides pour orner leurs demeures,
 “ des vêtements de distinction pour annoncer au monde
 “ leur rang et leur dignité ! Et le Fils de l'Homme, au mi-
 “ lieu des nations sauvages, n'a pas une pierre pour reposer
 “ sa tête ! Ces paroles ont aussi été entendues à Montréal ;
 “ et cette ville de tant d'œuvres de piété a vu surgir l'Œu-
 “ vre des Tabernacles, qui est appelée à faire tant de bien
 “ en Canada et chez les pauvres sauvages, qu'on veut bien
 “ ne pas oublier ; ce qui nous remplit de reconnaissance.”

EXTRAITS DE QUELQUES AUTRES LETTRES.

“ L'Œuvre des Tabernacles est appelée à faire beaucoup
 “ de bien ; car le but étant de procurer des ornements, etc.,
 “ aux pauvres missions, l'éclat du culte catholique en sera
 “ de beaucoup rehaussé, et la conséquence naturelle, Dieu
 “ sera plus aimé, et il lui en reviendra plus de gloire.
 “ Puisse votre Œuvre vivre longtemps ! elle mérite de longs
 “ jours.

“ J'ai reçu les objets que vous avez bien voulu accorder
 “ à S. G. Mgr. de Sherbrooke, et à moi-même. Je bénis la

“ Providence qui, par l'Œuvre des Tabernacles, pourvoit à
 “ l'ornement des autels de nos pauvres missions. Veuillez
 “ agréer mes sincères remerciements, et que Dieu bénisse
 “ toutes celles qui prennent part à cette bonne œuvre ! ”

“ Combien j'apprécie la belle Œuvre des Tabernacles !
 “ Les personnes qui s'en occupent entendront un jour cette
 “ parole consolante : “ Vous m'avez nourri, vous m'avez
 “ donné des vêtements, entrez dans ma gloire.”
 “ Notre comté appellera, dans ses prières, les plus abon-
 “ dantes bénédictions du Sacré-Cœur sur la belle Œuvre
 “ des Tabernacles, et sur les dévouées zélatrices qui s'en
 “ occupent.”

“ J'ai reçu avec la plus vive reconnaissance et les effets
 “ et votre lettre. Soyez sûre que mes paroissiens et moi,
 “ nous adressons de ferventes prières au Seigneur pour le
 “ prier de bénir votre œuvre, ainsi que les membres qui
 “ s'imposent des sacrifices si agréables à son Divin Cœur.”

“ Je dois accuser réception de votre lettre, m'annonçant
 “ l'envoi du magnifique ornement et des autres effets desti-
 “ nées à la pauvre petite église de N. D. du Hâvre, qui est
 “ en construction en ce moment, et qui devra être livrée au
 “ culte au commencement du mois prochain ; que le grand
 “ Dieu qui va venir habiter ce nouveau sanctuaire bénisse
 “ l'Œuvre des Tabernacles, et récompense les Directrices
 “ de leur générosité ! ”

“ J'ai reçu en très-bon ordre les effets que vous m'avez
 “ envoyés il y a trois semaines. Inutile de vous dire que
 “ ma satisfaction est complète. Aussi, ma reconnaissance
 “ est toute expression pour bénir les bonnes Dames de votre
 “ Congrégation, pour les remercier et les encourager à con-
 “ tinuer l'Œuvre des Tabernacles, si noble aux yeux de la
 “ charité chrétienne, et si agréable à Dieu.

“ Je vous suis infiniment reconnaissant pour votre
 “ bienveillance à notre égard, et votre sympathie pour
 “ notre pauvre chapelle ; Dieu, bien sûrement, vous en
 “ bénira. Je vous renouvelle mes instances pour une
 “ écharpe pour les bénédictions du St. Sacrement, quelque
 “ commune qu'elle soit, ainsi qu'une étole blanche pour
 “ les Saluts ; vous vous assurerez, par là, une part dans
 “ les bénédictions et Saluts que nous donnerons. Mgr.
 “ vous offre ses plus sincères remerciements pour tout ce
 “ que vous avez déjà fait pour notre Diocèse, et vous bénit
 “ de tout son cœur, vous, votre Œuvre, et tous ceux qui
 “ y prennent part.”

“ Je ne sais comment vous exprimer combien j'éprouve
 “ de satisfaction, à la vue de ces objets qui nous arrivent
 “ à temps pour la visite pastorale de S. G. Mgr. de Sher-
 “ brooke, dans notre petite paroisse. Dieu soit loué dans
 “ une Œuvre si propre à rehausser son culte, et à réjouir
 “ le cœur de ses ministres ! ”

“ C'est avec bonheur et reconnaissance que j'accuse ré-
 “ ception des effets que vous avez eu la bonté de m'expédier
 “ pour l'église de Knowlton. En retour de cette faveur,
 “ je ne cesserai de prier pour vous, et pour l'extention de
 “ l'Œuvre des Tabernacles.”

“ Les remerciements ordinaires seraient insuffisants pour
 “ exprimer ce que j'ai ressenti en recevant les généreux
 “ dons que l'Œuvre des Tabernacles a bien voulu faire en
 “ faveur des missions desservies par mon fils. Le Cœur
 “ si bon de Notre-Seigneur peut seul nous acquitter de la
 “ dette de reconnaissance que nous avons contractée.
 “ Puisse ce Divin Maître favoriser votre belle Œuvre, la
 “ propager de plus en plus, et combler de ses plus ardentes
 “ bénédictions tous les associés ! ”

“ Merci, mille fois merci, et de tout cœur, pour un
 “ présent aussi magnifique. Tous les jours au Saint Sacri-
 ‘ fice, je supplierai le Cœur Divin de Jésus de répandre
 “ sur une Œuvre aussi sainte et sur ceux qui en font partie
 “ d’abondantes bénédictions.”

A V I S .

Messieurs les Curés sont priés de se souvenir que nous ne recevons positivement aucune demande après le 31 décembre. Les Messieurs qui demandent des nappes d’autels, de communion, des pavillons de tabernacles, des ciboires, voudront bien en indiquer les dimensions.

Toute personne ayant affaire à la Directrice de l’Œuvre des Tabernacles, voudra bien se présenter au parloir de la Congrégation Notre-Dame, de 7 hrs. à 11 hrs. a. m.

MM. les Ecclésiastiques qui ont demandé et obtenu, ou qui obtiendront des secours de l’Œuvre des Tabernacles, sont priés avec instance de réclamer leurs objets depuis l’Exposition, (qui a toujours lieu dans le mois de juin,) jusqu’au 20 juillet suivant. A partir du 20 juillet jusqu’au 1er septembre, il ne se fera aucun envoi des objets qui n’auront pas été réclamés dans le temps marqué ci-dessus.

Les effets donnés par l’Œuvre des Tabernacles sont pour les Paroisses et non pour MM. les Curés.